

Editorial

Con esta entrega, *Territorios* celebra su quinto aniversario y se complace en anunciar la decisión tomada por el Comité Editorial de convertirla en publicación bilingüe: español y portugués. En su corta existencia la revista se ha consolidado como un importante órgano de comunicación de la comunidad de investigadores y gestores del desarrollo regional y urbano, tanto a nivel colombiano como latinoamericano. La presencia de autores y temas latinoamericanos emergió desde muy temprano y no ha dejado de hacer presencia a lo largo de estos cinco años. Nuestros colegas nos han premiado con su confianza y su aporte permanente de trabajos y artículos, lo que atestigua la calidad y el reconocimiento de *Territorios* en el ámbito subcontinental. Como una forma de corresponder a esta confianza y de facilitar aún más el intercambio de conocimientos entre los segmentos hispano y brasileño de América Latina se tomó la decisión anunciada. Con ello se espera entonces incentivar la presencia de artículos en lengua portuguesa, además de facilitar la circulación de *Territorios* en el Brasil.

Las exigencias de calidad editorial explican el hecho de ser éste un número doble. A pesar de que para la edición del número 10, a principios de 2003, se recibió un número suficiente de artículos (cerca de diez), sólo dos de ellos fueron aprobados para publicación. Se consideró pertinente publicar una nueva convocatoria y agrupar la edición de dos entregas en una sola. Finalmente la afluencia de trabajos fue suficiente en términos de cantidad y calidad y, como resultado, estamos publicando un total de 11 artículos. Lamentablemente esta preocupación por la calidad editorial no ha sido valorada por Colciencias, ya que la revista ha sido excluida de la lista de publicaciones reconocidas en el índice nacional manejado por esta entidad. A pesar de haber manifestado nuestro desacuerdo y nuestra argumentación por escrito en junio de 2003, nuestras inquietudes no merecieron la más mínima respuesta o explicación. Creemos que es de gran importancia que Colciencias revise sus procedimientos y la administración del sistema, pues si no está en capacidad de garantizar una interlocución fluida y consistente con la comunidad académica, será muy difícil que ésta mantenga la confianza y le otorgue la credibilidad que el sistema de acreditación de las publicaciones merece.

Las inquietudes del Comité Editorial de *Territorios* acerca de la calificación recibida por la revista son más de contenido que de forma y tocan aspectos estratégicos relacionados con la manera de entender la producción de conocimiento en ciencias sociales. La puesta en

territorios 10-11

marcha de *Territorios* como proyecto editorial fue antecedida por un debate acerca de la manera como se produce conocimiento en el campo de la investigación regional y urbana, que orientó las decisiones que dieron cabida al tipo de géneros aceptados por la revista. Además del género convencional de investigación empírica, basada en información estadística o cualitativa de recolección y tratamiento riguroso y confiable, la revista decidió aceptar y promover la presencia de otros dos géneros igualmente importantes.

El primero de ellos, el de los estudios de caso, en donde se hace un examen cuidadoso y detallado de alguna experiencia concreta de desarrollo regional o urbano que, por su misma naturaleza, confronta la dificultad de establecer conclusiones de validez general. No obstante que en este ramo del saber el conocimiento más rico, variado e incluso pertinente suele producirse a través de la ejecución de estos “experimentos no controlados”, se consideró necesario crearle un espacio permanente y contribuir a darle la categoría científica que se merece. En este proceso se ha ido aprendiendo y se han ido creando reglas de comunicabilidad, contrastación y rigor que hagan de este un género académicamente reconocido. El aprendizaje continúa y, aunque probablemente han sido muchos los errores cometidos, *Territorios* no tiene la menor duda acerca de la importancia de proseguir en el empeño.

En segundo lugar se aceptó el género del trabajo especulativo de orden teórico, normativo y político. La materia prima fundamental y la finalidad misma de las ciencias sociales y de la investigación regional y urbana son los seres humanos, sus comportamientos, sus relaciones, y el impacto de sus creaciones tanto sobre la naturaleza, como sobre la sociedad y las mentalidades. La manera de examinar los problemas está influida por los valores éticos y políticos, por las expectativas individuales y sociales, entre muchas otras cosas. De esta manera, los conceptos, los enfoques y las metodologías con las cuales se trabaja, están permanentemente sometidas a la deliberación y al debate. Esta deliberación crítica hace parte integral de la producción de conocimiento y su punto de partida es principalmente intersubjetivo, es decir, parte de las ideas, conceptos y expectativas configurados individual y socialmente. Adicionalmente, en países periféricos como los nuestros por lo general tomamos prestados conceptos surgidos en contextos culturales y sociales radicalmente distintos, lo que exige un esfuerzo de deliberación crítica para adaptarlos a las necesidades de nuestras sociedades. Por todo lo anterior, *Territorios* no ha descalificado ni excluido el trabajo especulativo ni de deliberación crítica, sino que le ha abierto un espacio permanente confrontando retos semejantes al del caso anterior. Se trata por tanto de exigir el cumplimiento de reglas particulares de contrastabilidad, comunicabilidad y rigor, que hagan de este un género académico de la mayor importancia.

El cuidado de estos objetivos y finalidades ha estado a cargo de un grupo de reconocidos académicos nacionales e internacionales que ha sido seleccionado por su trayectoria, por el conocimiento de los temas, por la calidad de su producción y, no menos importante, por su compromiso generoso con un proyecto como *Territorios*, que contribuye a mejorar y fortalecer nuestra comunidad académica, actualmente débil y desarticulada. Estas han sido las funciones y propósitos cumplidas por el Comité Editorial sin lugar a dudas, a cabalidad y con suficiencia.

La principal razón por la que Colciencias ha excluido a *Territorios* del índice nacional de revistas académicas se relaciona con todo lo anterior. A juicio de esta institución, la mayor parte de los artículos publicados por nuestra revista no clasifican como “científicos”. Los criterios con los que cuenta esta institución y sus evaluadores del material publicado por *Territorios* son probablemente mejores y más cuidadosos que los nuestros. Sin embargo lamentamos profundamente el silencio institucional y la oportunidad que se nos ha negado de aprender de nuestros errores. Por lo pronto, persistiremos en la línea editorial expuesta, lo mismo que en la confianza y credibilidad en los integrantes de nuestro Comité Editorial. Como salida institucional *Territorios* ha decidido buscar alternativas de indexación internacional en donde, independientemente del éxito o fracaso que se obtenga, esperamos una adecuada interlocución que nos permita mejorarla, corregirla y consolidarla.

Por la calidad y pertinencia de los artículos incluidos este número doble hace honor a la celebración del quinto aniversario de la revista. Un primer grupo reúne varios artículos bajo el título de “nuevas aproximaciones”, gracias al aporte que hacen al establecer el balance de un conjunto de la literatura recientemente producida, o bien porque proponen nuevas formas de entender o de enfocar un determinado problema. Jorge Lotero en *Desarrollo, geografía económica y reestructuración industrial: conceptualización y resultados para América Latina* ofrece un muy oportuno balance de las principales tradiciones que han aportado recientemente a las teorías del crecimiento regional y la geografía económica. Françoise Dureau en *Sistemas residenciales: conceptos y aplicaciones*, hace un seguimiento al origen y desenvolvimiento del concepto de sistemas residenciales, y de sus aportes a la comprensión de la movilidad territorial de las personas y de los hogares, e insiste en la contribución de esta categoría para comprender las difíciles relaciones entre los cambios territoriales estructurales y los comportamientos individuales, tomando como base un largo trabajo de investigación sobre Bogotá. Sergio Boisier en *Una (re)visión heterodoxa del desarrollo (territorial): un imperativo categórico*, combina una reflexión ética indispensable con la introducción de nuevos paradigmas científicos en la consideración y debate del tema del desarrollo. Esta sección cierra con el trabajo de Pablo Páramo, *Algunos conceptos para una perspectiva optimista de vivir la ciudad*, quien da continuidad a su trabajo

de socio-sicología urbana, introduciendo y desarrollando una plataforma conceptual útil tanto para futuras investigaciones, como sobre políticas urbanas que deseen inspirarse en los valores de bienestar y felicidad por él propuestos.

En la segunda sección, titulada “Lo regional”, se han agrupado tres trabajos relacionados con problemáticas regionales de diferente escala y naturaleza. Josefina Vaca presenta en *Articulación regional y desarrollo desigual en el territorio argentino* una visión histórica y contemporánea de la configuración regional de este país del sur de América. Ana Marleny Bustamante en *Subnacionalismo en la frontera caso de Táchira (Venezuela) –Norte de Santander (Colombia)* hace una muy interesante exploración de la posible emergencia de una región binacional, colombo-venezolana, a través de la mirada de las representaciones sociales, los sentimientos de identidad y la posible conformación de bloques de poder. Finalmente, Jan Marco Müller revisa en *El impacto de la apertura económica sobre el sistema de transporte y el desarrollo regional en Colombia* la relación secular entre los soportes físicos de la movilidad territorial y la configuración regional en este país, haciendo énfasis en los cambios provocados por la década de apertura y la liberalización presenciada a finales del siglo XX.

En la tercera y última sección, denominada “Lo local”, se agruparon tres contribuciones de autores brasileños sobre experiencias de desarrollo local en Recife y Campina Grande: Maria da Guia Santos-Garcis, *O urbano. —uma experiência em comum: os bairros de periferia e a ação das associações de bairro em Campina Grande*; Cláudio Jorge Moura de Castilho, *Serviços urbanos e perspectivas concretas de criação de trabalho em Recife: Em busca da integração dos pobres e do desenvolvimento socioespacial*; y Maria do Rosário de Fátima Andrade Leitão, *Organización territorial de Recife: el espacio urbano y el hábitat obrero*. Para finalizar, María del Huerto Romero en *Las ciudades en el sistema de cooperación internacional. La cooperación descentralizada y el programa URB-AL de la Comisión Europea*, da cuenta de las razones, justificación y principios orientadores de las nuevas formas de aprendizaje y de colaboración institucional, que surgen entre ciudades en el mundo contemporáneo.

Luis Mauricio Cuervo G.
Santiago de Chile, diciembre 2003